

## La conferencia de Cambó

Merecen ser divulgadas las dos ideas fundamentales del discurso pronunciado por don Francisco Cambó en el teatro del Centro de Madrid para que cada cual juzgue la trascendencia que puede tener en la política española el cambio de procedimiento en el proceso electoral, que recomienda, ante un caso de renovación de Cortes.

Dice Costa en su obra "Oligarquía y caciquismo", que en España no existe opinión electoral, y esta afirmación del que nunca aspiró a ser gobernante, pero que dejó escrito todo un tratado de renovación política, presta la mayor autoridad a la doctrina expuesta por el señor Cambó de que "el decreto de disolución de Cortes ha de ser el premio, la consagración, de una obra de Gobierno ya realizada".

Si se quiere persistir en el error de utilizar los restos de los partidos para seguir gobernando, bastará otorgar el decreto de disolución a cualquiera de los sindicatos políticos que se formen; pero si se quiere resolver la crisis alrededor de los intereses del país, entonces el decreto pasará a manos de quien haya sido capaz de crear un sentimiento de opinión que pueda manifestarse en unas elecciones generales. Y a renglón seguido dice que no hay en España ningún hombre, ni partido, que merezcan el decreto de disolución.

Nosotros decimos: Cuando se conozca en España y se analice debidamente el discurso de Cambó, y, mejor aún, después que hayan acudido al concurso de gobernantes, todos los que se sientan capacitados para ello, la opinión pública señalará, seguramente, al hombre que pasó por el Ministerio de Fomento sin dejar tras de sí la estela del fracasado; caso raro en España.

No importa que los políticos que han logrado establecer un divorcio completo con la opinión, los sindicatos de caciques, los hombres con apetito y sin ideales—muchos de ellos doblaron el espinazo mendigando favores del ministro—señalen con el dictado de separatista, de hombre peligroso para la tranquilidad pública, de mal patriota, al que invoca el ideal religioso y el ideal patriótico, frente del materialismo de la post-guerra, para modelar la futura organización social.

Los aplausos del teatro del Centro lea demostrará que ha sabido despertar en la opinión fundadas esperanzas y logrado comunicar el propio optimismo a los que le escucharon y después a muchos de los que le leían.

Si la figura de Cambó se manifiesta gigante tratando la política económica, esa política de "despensa" que preconizara Cos-

ta, no lo es menos al señalar el derrotero a seguir para la formación de los nuevos órganos constitucionales, llamados Parlamento.

Por ser otra de las ideas fundamentales de su discurso, preferimos copiar sus palabras: "Yo creo, señoras y señores (es imposible que en mi espíritu prevalezca la rutina) que tan monstrosos es el hombre únicamente ciudadano, el abstracto, que no tiene espíritu ni organización profesional, como sería monstruoso y significaría una castración la agrupación de los hombres, la estructuración de los hombres únicamente a base de sentido profesional, y que no hubiese grandes ideales, grandes sentimientos, que, por encima de las divisiones de clase y profesionales, determinarán agrupaciones más extensas. Yo creo, señores, que si subsiste como base de las futuras constituciones, el régimen parlamentario debiera asentarse sobre un régimen bicameral, en que una Cámara fuera política, fuera de ciudadanos, y otra Cámara fuese pura y exclusivamente representante de intereses de clase y de intereses profesionales.

Pero para poder marchar por este camino, para dar a la realidad de las organizaciones profesionales toda la dignidad y todo el acatamiento que merecen, es preciso en primer término que estas agrupaciones profesionales sean legítimas, que hayan nacido de la voluntad libérrima de quienes las integran, o que hayan nacido de la disposición soberana del Poder público: que jamás hayan sido engendradas en la acción de las turbulencias, de las coacciones, de las violencias de una minoría."

A nadie se le ocultará que el día que el Senado esté constituido solamente por las representaciones de los gremios, sin excluir los intereses de clase, lo que equivale a que cada rama de la economía nacional tenga individuos que alcen la voz a nombre de especialidades económicas y de organizaciones sociales, ese día, la política se verá libre del "profesional" que la deshonra, porque la explota, y desaparecerá de los pueblos el cacique, ese tipo del malandrín engendrado por los oligarcas y mantenido cuidadosamente por la taifa gobernante para que sirva a los ciudadanos, a sus convecinos, el veneno de la influencia y del favor.

Señalar el mal es solo acción de crítica. En cambio, dictar procedimientos para extirpar el morbo de los órganos constitucionales es función propia del estadista, practicada esta vez por el señor Cambó al exponer pensamientos como éste, que tienen virtualidad para imponerse porque llevan en sus entrañas la destrucción práctica del caciquismo.

Esas lamentaciones de los cro-

nistas de la política al uso que aparentan escandalizarse de las manifestaciones sentidas por el Sr. Cambó, ante el estrago causado en ciertos elementos dispuestos a concertarse para el atraco, lo que donosamente llaman instrumento de gobierno, merecen el comentario de parecernos escritas con más intención que fundamento, lo que arguye, a nuestro juicio, cortedad o vanidad.

L. GANTE.

## A AURELIA

SONETO

Sobre el cielo y la tierra, a tu beldad, en nube envuelta de encendido amor eleva mi cariño, sin dolor dejando la rastrera vanidad.

No importa tu desvío sin piedad para que yo te quiera sin rencor; aunque escuches las culpas del traider y creas mis palabras falsedad.

No importa... yo olvidarte pretendí y en mi empeño te quise mucho más; mi desdicha es amarte, ¡ay de mí! y yo olvidarte no podré jamás; pues si yo no soy nada para tí

SOBRE EL CIELO y la TIERRA bella (estás.

Julio Páramo.

## CRÓNICA

### IYA PODRÁ!

Don Indalecio Prieto, a quien yo llamaría Excmo. Sr. D... si tales epítetos no se dieran de cachetas con la sencillez, popular y democrática estirpe de ese diputado macho—dicho sea en el sentido masculino de la palabra—debatía en el Congreso, pocos días ha, con el diputado señor Aranzadi.

Y este señor Aranzadi *elogiaba*, un poco amargamente, la flexibilidad de talento del señor Prieto y, para dar a la Cámara la sensación de que en efecto el señor Prieto es listo como una ardilla y hábil en política como el que más—Romanones a su lado un diputado novel—exclamaba en tono hiperbólico:

—Al señor Prieto le votaron las órdenes religiosas con candidatura abierta.

El señor Prieto: Lo que su señoría no pudo conseguir.

El señor Aranzadi: Eso demuestra lo hábil político que es su señoría.

El señor Prieto: ¡Como que engaño a los jesuitas! (Risas).

¿A qué esas risas? Y, además, ¿qué dijo el señor Prieto? ¿Que engañaba a los jesuitas?

¡Ya podrá su señoría!, señor Prieto.

No le veo el mérito. Esos sencillos corderos del rebafío de Dios son eso, corderos, mansos, sencillos inocentes. La humildad personificada, el candor hecho carne.

¿No se les ve por la calle, recatados, serios, bondadosos?

¿A qué entonces, los toma como blanco el señor Prieto sirviéndose de su viveza para hacer el colmo de su sagacidad?

¡Sagaces los jesuitas! ¡Pobres! Sagaces, quienes tienen por norma la humildad y escrito en su bandera este anagrama: A. M. D. G.

X.

## Divulgación científica

### Apuntes para el saneamiento

#### de una urbe

(Continuación)

**Habitación.**—Aquí es donde el hombre ha concentrado sus amores, donde ha puesto a prueba su genialidad pensadora; donde la humanidad levanta el monumento que atestigüe su prodigio creador, marcando en la Historia el camino del progreso.

La casa es un medio artificial que recrea al alma y satisface al cuerpo; es la expresión de la doble finalidad de la Higiene, de que al principio hablábamos; es lo útil, lo bello, lo bueno; es la síntesis del goce del vivir.

La casa, necesidad sentida, ideal buscado, no siempre y en todos los tiempos ha respondido al concepto higiénico. ¡Cuánta diferencia, cuánto distan en el hoy, del ayer. Ayer, circunstancias imperiosas apremiaban al hombre para defender su vida guerrera por procedimientos groseros: sus construcciones, aisladas y en conjunto, respondían al instinto conservador que veía más próximo al material enemigo; la casa, la ciudad, eran fortalezas. Las casas, amontonadas en calles estrechas y tortuosas en derredor de una Iglesia, de un palacio señorial y dentro de un círculo amurallado, fáciles a la defensa, eran altas, sin apenas aberturas y pegadas las unas a las otras; los patios, si les hay, son reducidos, pequeños. El aire, la luz y el sol en tales circunstancias, apenas si rastrean vergonzantes las reducidas alcobas o los nobles salones que como el resto de la casa no parecen cumplir otro objetivo que malamente librar a sus bélicos moradores de las inclemencias del temporal y de su otro y principal enemigo, el hombre de otros pueblos. Hoy... hoy las cosas han cambiado: el hombre ya no es el enemigo del hombre (léase: no emplea los mismos procedimientos para destruirse); los progresos de la humanidad y con ellos los de la Higiene, han traído el refinamiento en los gustos y el arte de saber vivir, posible, gracias a los conocimientos de la moderna Ciencia. Hoy conocemos las necesidades de la materia y las causas que condicionan la salud y la vida; hoy disponemos de medios para satisfacer la idealidad de la consciencia, haciendo agradable la vida. Una rápida mirada por nuestras calles nos dispensará, en el contraste, de mayor exposición entre el ayer y el hoy.

La casa moderna es el santuario de la familia y en ella no tan solo ha de encontrar el hombre un modo de protegerse contra las inclemencias y los peligros del tiempo, un medio artificial independiente del exterior, que defienda su salud y le facilite bienestar, sino también un lugar de confort, de belleza y recreo, prendas de cariño y amor que le liguén al hogar, centro moralizador, apartándole de la taberna, del círculo y de otros sitios de esparcimiento no siempre sanos a la doble naturaleza que ennoblece al hombre. Para conseguir esta finalidad, para que la casa cumpla su cometido, es necesario tener en cuenta toda una serie de detalles que vamos a enumerar.

La orientación Norte-Sur proporciona una insolación homogénea. Su cimentación se hará en forma de que aisle la casa del aire y agua telúrica, que por capilaridad mantendría húmedos los sótanos y pisos bajos. El agua telúrica se ha de alejar 0.50 ó 1 metro

de la planta inferior. A este objeto se deseca el terreno dándole inclinación, desaguando con tubos porosos de arcilla protegiendo los muros hasta la superficie con revestimiento de asfalto y ladrillo vidriado o mediante otro segundo aislador de 0.50. El suelo de los sótanos se impermeabilizará con asfalto u otro material aislador. Los materiales de construcción han de ser malos conductores con el fin de favorecer la regulación térmica de la casa, así como poco permeables. El grosor de los muros y su disposición adaptados a la misma finalidad de la regulación térmica en el interior. El relleno de los espacios que quedan entre el suelo de un piso y el techo de otro se hace con un material no impurificado y difícil de serlo como la sílice y piedra pomez pulverizadas, que al mismo tiempo son ligeros: entre estas substancias y el suelo se puede poner una capa impermeable para evitar impurificaciones y, al par, se dispone el suelo en forma de que queden las juntas bien cogidas, haciendo como si el suelo fuera de una sola pieza impermeable. El tejado ha de ser impermeable y aislador de las temperaturas exteriores; suele dejarse un espacio entre tejado y piso para la libre circulación del aire.

El tipo de construcción varía necesariamente conforme las diferentes clases sociales, pero todas han de ajustarse a normas que les son comunes y que se refieren a exigencias mínimas de aireación, ventilación, iluminación, calefacción, agua, excretas y, sobre todo, a la finalidad de evitar contagios, previniendo el hacinamiento. En síntesis pueden adoptarse dos tipos de construcción: de vecindad, de pisos, unidas las unas a las otras formando manzana, y familiares, aisladas, rodeadas de patios y jardín.

Las casas destinadas para el alquiler tienen un límite en el número de familias admisibles, de habitaciones por vecino y consiguientemente, de pisos por inmueble. El terreno destinado a patios y jardín no será menos de la tercera parte del área del solar. La distancia con la casa de enfrente ha de ser igual a la altura y ésta no mayor de dos o tres pisos; la altura excesiva (más de 20 metros) ofrece grandes inconvenientes (regulación técnica, densidad de población, dificultad para las salidas...)

La altura de los pisos en su interior de 2 1/2 o 3 metros. Los espacios habitados no rendirán menos de diez metros cúbicos por persona adulta y cinco por niño. Cada habitación dispondrá de una abertura de 1/12 cuando menos de la superficie del suelo. Los diferentes pisos dispondrán de agua en retretes y cocinas; aquél con obturación hidráulica y éste con sifón y desagüe apropiado; uno y otro tendrán la situación apropiada con relación a las demás piezas y sobre todo con los dormitorios, que serán los proporcionados a las necesidades de la familia, es conveniente disponer de baño. La cocina en el proletariado es pieza predilecta por necesidad y por gusto, y así será amplia y dispondrá de dos piezas anejas, una pequeña, que sirva para lavadero y estancia de los niños y otra algo mayor, que hace oficio de comedor.

Las casas familiares son aisladas o semi-aisladas; las primeras se hacen rodeadas de jardín y patios; las segundas forman un cuadrado entre cuatro cuadrangulares, rodeadas en el conjunto de un espacio de la misma figura destinado a jardín. El plano puede consistir en vestíbulo, cocina y habitación de residencia en la planta baja, en la que se encuentran también el retrete, el baño y el lavadero; en el piso superior

los dormitorios.

Las tendencias del día se orientan a la Ciudad-Jardín.

La casa recién construida no debe de habitarse hasta que esté bien seca. Artificialmente se puede desecar calentando y ventilando energicamente. Para ser habitada la casa no ha de contener en los muros mas allá de un 1% de agua. No se pintará, empapelará, ni entarimará hasta que las paredes y suelos estén completamente secos.

Hay que tener precaución con el agua empleada en las mezclas para la construcción, pues si contienen muchos nitratos y combinaciones de cloro, al unirse la cal con el cloro, se forma cloruro de calcio, que con los nitratos absorben mucha agua en tiempo de humedad que van soltando en el seco y el piso siempre es húmedo, lo que le hace inhabitable por viciarse el aire y ser la atmósfera bochornosa y molesta.

Dr. J. Simón.

(Continuará)

## A procedimientos nuevos hombres nuevos

Está próximo el día en que terminarán las interinidades de gobiernos que con frecuencia se han venido sucediendo con el único fin de legalizar la situación económica de la nación. Para poder confeccionar unos presupuestos, que el tiempo se encargará de juzgar, ha sido preciso que durante cuatro años hayan desfilado por el banco azul un sin número de políticos de distintos colores y de todas las categorías, formando gobiernos heterogéneos y destruyendo la homogeneidad de los partidos de turno, distanciándolos cada vez más de la posibilidad de poder encargarse del mando hasta el extremo de pensar en hombres nuevos con nuevos procedimientos; pero esto que sería lo razonable, lo justo, lo equitativo en cualquiera otra nación, aquí debemos desecharla estas vanas ilusiones: España, esta pobre España, tan sufrida y resignada, no la ha llegado aún la hora de redimirse, de ordenar, de mandar a los que se han adueñado de ella, y que como prosa codiciada no están dispuestos a desprenderse de ella hasta que no se la arrebaten por la violencia. Esto, desgraciadamente, no ocurrirá tan pronto como fuera de desear porque la inmensa mayoría de los españoles padecemos de inconsciencia y falta de memoria y somos a la vez tan ingenuos que creemos con pasmosa facilidad en arrepentimientos y promesas que como siempre han de quedar incumplidas.

Así estamos viendo como desde hace algunos días significados políticos que hace un mes se consideraba como imposible su reconciliación con los distintos elementos del partido conservador, por disparidad de criterio, rencillas personales y ambiciones de mando, al aproximarse el día en que definitivamente, al parecer, se ha de entregar el codiciado R. D. de disolución de Cortes, se apresuran a unirse, para dar al país la sensación de que están en condiciones de llevar a cabo la obra de reorganización que ansían todos los españoles.

Como es natural, los liberales, no pueden ver con resignación que sea el partido conservador el privilegiado, y depositando igualmente sus actitudes se apresuran también a unirse para ponerse en condiciones de disputar la supremacía al bando contrario.

Sin duda alguna recaerá el mando en uno de los dos partidos y, si hemos de hacer caso a la lógica, debemos pensar que, como los hombres son los mismos, han de seguir los mismos procedimientos y por lo tanto seguirán dominando las pasiones, los egoísmos, las ambiciones, el fulanismo y la política partidista; imperará el caciquismo, y, mientras tanto, España consumirá sus energías sin conseguir elevarse al nivel de las naciones cultas, fuertes, prósperas y poderosas, por incapacidad de los que

no tienen el suficiente altruismo de posponer sus intereses y egoísmos particulares a los colectivos, y por impotencia y falta de valor cívico de los que comprendiendo la esterilidad de los políticos actuales les ayudan con su inconsciencia, en lugar de sumar sus energías a los que luchan noblemente por conseguir una política descentralizadora para que las regiones, gobernándose libremente, puedan atender mejor a las necesidades de la región consiguiendo con ello su engrandecimiento y el de la madre Patria, para lo cual se necesitan hombres nuevos y nuevos procedimientos.

Agustín Merino.

## Nuestros poderes

Cuando en mis buenos tiempos de Secretario del Ayuntamiento de Villalmez pesaba sobre mis espaldas la noble tarea de cultivar la tierra y la ingrata de hacer repartos de contribuciones directas o indirectas asumiendo el poder legislativo, ejecutivo y judicial en casi todo el Valle de los Ajos, tenía quince años y era una lumbrera académica y hasta algo intruso en lo eclesiástico, regentaba la Escuela pública y me quedaba tiempo para hacer proezas literarias y pictóricas que eran como un injerto en la planta brava y rústica del arbol secular de mi raza virgen y salvaje. Era un tirano y un libertador.

Un tal D. Lucio andaba entonces midiendo los montes comunes para venderlos: hubo reunión clandestina por aquel tiempo para eliminar un hombre que estorbaba a la Región, los conjurados tenían todos mucho que perder pero la protesta colectiva existía y fuerte. Se hizo la demarcación, se vendieron «Ouesta el Roble» y «Las Cueltas»; en mi pueblo se dejó la pena de muerte para el comprador, pero este fué otro pueblo, y heme a mí a los 15 años, hecho Ministro de la Guerra. Pude movilizar a mis paisanos y dirigirlos al combate que prometía ser un acontecimiento nuevo. Se envió un ultimatum al nuevo poseedor alegando un derecho consuetudinario y el propósito de hacerle respetar, para lo cual vidas y haciendas se sacrificarían.

A los pocos días entró en mi despacho un aldeano simpático que traía en la manga atada de su anguina una contestación al ultimatum. De aquélla dependía quizá un renacer histórico. Mi pueblo sabía que no sólo allí existía el fermento revolucionario sino que era amplio, ostensible y fuerte. El otro pueblo, Ocón de Villafranca, era víctima de otra expropiación a los pocos días y quiso rescindir el contrato, no por miedo, sino porque encontró justificada la actitud de nuestro Comité, y acordaron sumarse a nosotros para organizarse en Defensa contra las arbitrariedades del Poder Central.

Allí no había jefes políticos sino un movimiento bien definido y orientado; tratábase de conservar la integridad del territorio municipal, que un poder extraño nos arrebatara: estábamos en realidad ante un *casus belli* justificado; pues el labrador considera como una prolongación de su propio cuerpo la parte de tierra cultivada por él y la que alimenta sus ganados.

El movimiento con una fuerza inicial tan intensa y justa se extendió por los valles del Tirón y La Barea llegando a pasar La Brújula y La Demanda, de todos los pueblos recibimos adhesiones de una entereza y saber superiores a toda ponderación.

El plan elaborado por nosotros consistía en caer sobre Burgos, en un día determinado, tanfas Comisiones de 20 individuos como pueblos tiene la provincia, las cuales debían exigir categóricamente al Gobierno que devolviese a los pueblos las tierras usurpadas y, si este se negaba, los reunidos podían adoptar cualquier resolución, que sería secundada inmediatamente por toda la Provincia.

En Bargas nos reunimos varios Se-

cretarios jóvenes y acordamos visitar a la primera autoridad extraña a la Provincia, la cual, al ver el valor de nuestros poderes, transmitió a Madrid la petición íntegra y completa, suspendiéndose en el *Boletín Oficial* el consabido anuncio de venta de Bienes comunales, exigiéndonos palabra de honor de permanecer en el silencio.

Aquella claudicación gubernamental o *justicia a fortiori* que arrancamos, nos comunicó una sensación especial de fuerza inexplorada que reside en el pueblo soberano y que se manifestó en Burgos cuando el despojo que se intentara contra nuestra Catedral y últimamente en el despojo que de su derecho de ciudadanía se quiso hacer a la provincia escamoteándole un diputado popular. Claudican los cabestros caciquiles; el verdadero pueblo es siempre hijo del Cid y de los Guzmanes.

Entonces y ahora eran sordo-mudos los diputados y la Prensa. Esto hace pocos años.

B. Castrillo

## Vacante de Director Gerente

Hallándose vacante este cargo en la Compañía de Aguas de Burgos (Sociedad Hidro Eléctrica) las personas que deseen solicitarlo deben dirigir sus instancias al Sr. Presidente del Consejo de Administración, hasta el 30 de Abril próximo.

Las condiciones estarán de manifiesto todos los días laborables, de 10 a 12 de la mañana, en casa del Sr. Secretario.— Sans Paster 14 y 16.— Oficina.

Burgos 10 de Marzo de 1920.

El Presidente del Consejo de Administración,

Julio Díez Montero

## Negocio interesante

Por ochocientas pesetas, entrego 15 aparatos para instalar fábrica de jabones y lejías, mercaderías que representan un valor de 300 pesetas, y enseño prácticamente, por procedimiento moderno, la fábrica de dichos artículos, siendo estos de clase inmejorable, y de gran aceptación en el comercio; a la vez deja al fabricante utilidades de importancia.

Solo este mes de Abril recibo pedidos.

Dirigirse a Emilio Pérez, representante de aparatos industriales.

Salvatierra (Alava).

## AGRICULTORES:

Abonad vuestras tierras con los abonos superfosfatos de cal que los Hijos de Tomás Arroyo venden a precios económicos.

No compren sin antes consultarnos precios y ahorrarán dinero y obtendrán buenas cosechas.

En esta casa se compran pieles de macho cabrío y se construyen corambres para vino y aceite. Alquilar de corambres para el transporte de vino por vagones completos a precios económicos.

HIJOS DE TOMÁS ARROYO

Plaza de Vega, 27

BURGOS

## Es V. enfermo

de GRIETA O REUMATISMO ARTICULAR.

Consulte a su médico sobre la conveniencia de emplear la INYECCIÓN DE OXIGENO. También es útil en las *disneas, uremia y diabetes.*

NO PIERDA V. TIEMPO.

Este tratamiento le conviene. No necesita abandonar sus negocios.

Alquilamos el aparato necesario por una peseta diaria.

SI LE INTERESA, pídasenos detalles «AGUAS OXIGENADAS».—Retiro.—MADRID.

Imp. Marcelino Miguel

## LAS OBRAS DE CARIDAD

Hace tiempo que la prensa se ocupa de las obras de caridad con el fin de probar, en contra de lo que algunos piensan, que somos los españoles los que más nos distinguimos en el ejercicio de lo que el Evangelio llama la reina de todas las virtudes.

Los que blasonan de tener montados los asilos mejor que nosotros, es porque desconocen de esto como de otras muchas cosas lo que es España, y si en algunas no estamos a la altura de los países más cultos en otras somos los primeros en el mundo, pues tenemos un doctor Cajal que así lo tiene probado y reconocido por las mismas eminencias que se dedican al estudio a que está consagrado nuestro compatriota. En cuanto a la instalación de nuestros asilos, podríamos citar muchos que están a mayor altura que sus similares del extranjero, y sin salir de casa, como suele decirse, tenemos los que funcionan en Burgos, montados todos con gran esplendor en sus servicios, en su personal médico y de administración, sobre todo el Hospital de Barrantes, cuyos servicios y personal médico están a tanta altura como no llegan los del extranjero.

Funcionan en Madrid una Asociación de Caridad que es modelo acabado de cuanto se puede pedir a esta clase de Asilos; esta Asociación tiene su centro en el Asilo de Santa Cristina. En ese asilo se sostiene a dos millares de personas, se da de comer a cuantos a él acuden y se reparten socorros en metálico, y se dan algunos miles de pesetas para otros comedores y casas de socorro. Los individuos que forman la junta de esta Asociación están siendo objeto de plácemes por todas las clases sociales. Su presidente, el Sr. García Molinas, tiene en estudio reformas para el Asilo de Santa Cristina de gran beneficio; entre ellas es la de mayor importancia, la construcción de un pabellón para la preparación de aguas minero-medicinales con aparatos los más modernos en esta clase de instalaciones. Terminadas las reformas que el Sr. García Molinas tiene en estudio, el Asilo de Santa Cristina será el modelo de Asilos que todo el mundo admirará como el primero en su clase.

Hombres como los que dirigen estas Asociaciones que tan alto colocan el nombre de España, no necesitan al desaparecer de entre los mortales ni estatuas, ni grandes epitafios para recordar su nombre: las obras de caridad hacen de quien las ejecuta su mejor estatua. El recaer de D.<sup>a</sup> Beatriz Galindo, la Latina, que se distinguió por sus obras de caridad será impercedero sin que para encontrarle necesite de estatua ni grandes epitafios. Las obras de caridad son la mejor estatua entre las montadas, y la mejor recomendación para ser recibido en el momento de morir en la mansión celestial, pues la limosna, como dice San Agustín, es la obra más grata a los ojos de Dios.

Nicanor Calleja.

## Guillermo Aceña Redondo

Sargento retirado

Se encarga de toda clase de pensiones y retiros del Estado al precio módico del 1 por 100. A los de la capital les sirve a domicilio.

PLAZA DE PRIM, 21.

## DOCTOR BARCENA

PIEL SÍFILIS-VENEREO

Santander, 8.—Teléfono, 579.

VALLADOLID

## EL MARNE—GRAN BAR

DE

MANUEL SANTAMARIA  
CAFÉS, REFRESCOS, APERITIVOS Y  
CERVEZAS. VINOS FINOS Y COMUNES.

Arco del Pilar, 8 y Huerto del Rey. 5

## EN LA CASA DEL PUEBLO

### Conferencia de don Vicente Rodríguez

Sigue su camino la Juventud Socialista de Burgos, llevando a la tribuna de su casa a los hombres que estudian y tienen ideales.

En la del miércoles ocupó aquella un hombre todo imaginación, culto, soldado de la pluma y orador claro, concreto, de los que en cada frase vierten un pensamiento y en cada oración dejan sentada una doctrina; nos referimos al oficial del Cuerpo de Estadística, nuestro buen amigo y antiguo director de este semanario, Vicente Rodríguez.

Ello nos ata las manos para que dediquemos el elogio merecido a su conferencia. Diremos solamente lo que no puede ocultarse: que aquí fué calorosamente aplaudido en muchos de los periodos de su discurso, del que hacemos la siguiente síntesis:

Tema: «Estadísticas sociales». No puede abordarse el tema—dijo—sin buscar el fundamento de esta clase de estadísticas, esto es, sin hablar algo de la Economía social.

Definió esta ciencia: dijo que el organismo oficial al cual está encomendada en España la tarea de preparar la legislación del Trabajo; es el Instituto de Reformas Sociales.

Y continuó diciendo: Este organismo ha entendido, dado lo complejo de la misión que le está encomendada, que para el mejor estudio del problema social es conveniente establecer la siguiente división:

Clasificación del trabajo.

Distribución geográfica del trabajo.

Clasificación de los trabajadores.

Vida del obrero.

Los tres primeros puntos se estudian procediendo lógicamente, esto es, traduciendo en la práctica el sentido gramatical de los epígrafes.

El cuarto grupo admite una subdivisión que puede sintetizarse en estos tres puntos:

Ingresos.

Gastos.

Resultantes.

Los dos primeros puntos de esta subdivisión son, también, epígrafes con que deben encabezarse estudios que respondan al sentido gramatical de las palabras que nos sirven de punto de partida.

El tercer punto, Resultantes, comprende los estudios de la morbilidad, mortalidad, accidentes del trabajo, huelgas etc.

Las huelgas, hecho social importantísimo, resultante de la vida del obrero se clasifican, para su estudio en huelgas de éxito total, parcial y abortadas.

No obstante—dice—cada día nos ofrece la vida nuevas sorpresas y un hecho reciente nos fuerza a ampliar la clasificación de las huelgas para dar cabida en los estudios de estos hechos a una nueva clase de ellas

Nos referíamos a las huelgas plutocráticas organizadas por el Capital en beneficio propio sirviéndose del obrero como instrumento para el logro de avaros fines.

Ejemplo, la huelga de las Compañías ferroviarias.

Echando una ojeada por las obras publicadas por el Instituto de Reformas Sociales puede apreciarse que el 75 por 100 de las huelgas se resolvieron en cuanto las autoridades decidieron a intervenir en favor de los obreros. Este hecho demuestra que si las autoridades hubiesen aportado su colaboración a los conflictos huelguísticos, antes de estallar, estos hubieran tenido fácil solución y no hubieran producido en las masas obreras los estragos inherentes a toda huelga.

De donde viene a deducirse una consecuencia:

A los obreros se les hace justicia cuando demuestran tener una organización, una fuerza.

Fuera necio, entonces, aconsejaros que decidierais de las huelgas y de la

organización, cuando la experiencia viene demostrando que no tenéis razón en tanto no tengáis fuerza, es decir, mientras no tenéis razón no se inclina de vuestro lado la balanza de la justicia.

Futiga a los hermafroditas del obrerismo, a los traidores.

Recordando un artículo publicado en LA VOZ a raíz de firmarse la paz y cuando se hablaba de la implantación de la jornada de ocho horas, dice que entonces y ahora, resulta—por inoportuna—perjudicial para el obrero la implantación de la sofisticada mejora.

Porque la baratura de la vida, como la carestía de la misma, están en razón inversa de la producción.

Y claro está, a menor producción, mayor carestía.

Terminó dedicando un sentido recuerdo a Rosa de Luxemburgo.

## Teatro Principal

La Compañía Alcoriza, está realizando en nuestro teatro una brillante campaña.

Del género que esta Compañía cultiva poco hemos de decir. Se trata del melodrama truculento, norteamericano—*non plus ultra*—con todos los trucos efectistas y todos los pistoletazos, incendios, explosiones, etc., que constituyen la médula de estas producciones, cuya interpretación corre siempre a cargo de una hermosa dama, secestrada por un bandido audaz, más o menos *chic*, cuyos planes siniestros se encarga de desbaratar siempre, siempre, un providencial *detective*, sereno como un guardacantón, audaz como un bandido y frío como un témpano.

Sin embargo, el interés despertado por la Compañía Alcoriza, tiene su justificación en la notabilidad de los elementos que la integran y en la precisión y perfección con que sabe servir los trucos.

Y.

## Notas del repórter

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera de la capital se sirvan poner al corriente en el pago de la suscripción, a fin de poder normalizar la marcha administrativa.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros queridos amigos don Pedro Pascual García, don Antonio Martínez Sevilla y don Tomás Bartolomé Quemada, alcalde y concejales del Ayuntamiento de Pradoluengo.

Así bien tuvimos igual gusto de recibir la visita de los acaudalados hijos de Pradoluengo señores de Bartolomé y Melchor quienes, después de larga ausencia en América, han regresado a su pueblo natal.

De la visita de unos y otros, y de la de nuestros buenos amigos el ilustrado médico don Adolfo Miguel Rico y don Anastasio Díez Sevilla, hemos sacado la grata impresión del progreso industrial que se ha iniciado en aquella importante villa.

—El jueves contrajeron matrimonio en Santander el acaudalado propietario D. Dionisio Roman Zaldo, hermano político de nuestro querido amigo y colaborador el ilustre médico de Barcelona D. Juan de Simón, con la bella y simpática señorita D.<sup>a</sup> Isabel de Benito.

Felicitemos al nuevo matrimonio deseándole eterna luna de miel.

—Hoy a las tres y media tendrá lugar en el frontón de La Bombilla, de esta ciudad, un gran partido de pelota entre el afamado pelotari Lechuga y los conocidos zamoranos.

—En Madrid y después de haber sufrido una difícil operación, ha fallecido el culto empleado de la Casa de la Mo-

neda D. Manuel Ruiz quien gozaba de grandes simpatías en esta Capital donde pasó largas temporadas.

Reciba su hermano D. Demetrio, Oficial de la Prisión provincial, y el resto de su familia nuestro más sentido pésame.

—El pasado día trece se celebró el primer aniversario de la que en vida fué virtuosa señora D.<sup>a</sup> Francisca de Miguel, esposa de nuestro querido y particular amigo el Director de esta Prisión provincial, D. Daniel García Azofra.

Reiteramos a toda su familia la expresión de nuestro dolor.

—Por cesión del Sucesor de Vicente Pereda, se han hecho cargo del Comercio que tenía establecido en la Plaza Mayor, número 3, los señores Alonso y Santamaría, quienes han constituido legalmente Sociedad para continuar el negocio en el que les deseamos toda clase de prosperidades.

—Ha pocos días falleció en Corniella el Comisario de Guerra, D. Claudio Herrero, hermano de nuestro querido amigo el acreditado procurador de los Tribunales D. Francisco Herrero, a quien, así como a toda la familia, testimoniamos nuestro sentido pésame.

—Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la esposa del conocido industrial D. Emiliano Domingo Monedero.

Enhorabuena.

—Se encuentra enfermo el antiguo industrial de esta plaza D. Sotero Casado.

Nos alegraremos de su mejoría.

### PLANCHADORA

: : Se necesitan oficiales : :  
: : Trabajo todo el año : :  
( ) ( : San Pablo 14 : ) ( )

### COMERCIO E INDUSTRIA

#### La Industria de la seda artificial

En el año pasado los fabricantes de los Estados Unidos exportaron a los mercados extranjeros inmensas cantidades de prendas de vestir hechas con seda artificial, producto de las selvas americanas.

El rápido crecimiento de la fabricación de seda artificial fué puesto de manifiesto en ese país por el hecho de que en 1919 los manufactureros yanquis exportaron 15.000.000 de pares de medias tejidas con dicha clase de seda, contra 6.000.000 de pares en 1918 y 2.000.000 en 1917. La rapidez de este crecimiento, en el cual los fabricantes y los químicos americanos entraron a librar competencia con el gusano de seda oriental, puede medirse por las siguientes cifras: el valor de las manufacturas de seda artificial exportado de los Estados Unidos en 1917, fué de 857.000; en el año 1918 fué de 2.389.000 y en 1919 de 7.677.000, esto es, nueve veces el valor de lo exportado en los dos ejercicios precedentes. Dicho crecimiento arranca del momento en que las autoridades hicieron sentir su acción oficial y se decidieron a proteger sus industrias contra las organizaciones extranjeras que disponen de servicios más perfeccionados.

La fibra de seda de los árboles es empleada en la misma forma que lo es la fibra del gusano de seda, cuya composición y características son iguales observadas en los comienzos de la elaboración, como su falta de resistencia y elasticidad, fueron subsanadas paulatinamente hasta conseguir una seda artificial que se emplea hoy para toda clase de operaciones, así en géneros de punto y de mercería, en toaletas, tapices, alfombrados, etc., como en el aislamiento de filamentos eléctricos o duración de las camisetas de incandescencia. Todo lo que se hacía antes con la seda verdadera se hace ahora en igual forma con la seda artificial.

## Del Municipio

### Sesión del día 14

El Ayuntamiento está de duelo y el cronista que acude semanalmente a la Casa Consistorial muestra también su pésame.

El señor Terradillos, concejal antiguo, ha muerto; sus compañeros ríndele, levantando la sesión, tributo a su memoria.

El señor Cecilia, muy discretamente, aboga con tal motivo por la paz entre todos.

El espíritu se siente confortado ante tales manifestaciones.

Con estas auras terminó la sesión.

Por consecuencia de la huelga general planteada nos hemos visto precisados a adelantar la tirada de este número e imposibilitados de dar la información telefónica acostumbrada.

Por ello rogamos a nuestros lectores nos dispensen.

### Flores y espinas

Caros y amables lectores: os contaba el otro día cómo la boda se hacía entre los conservadores.

Después la prensa nos dijo que también los liberales han celebrado esponsales y don Amós les bendijo.

Sobre el vestido nupcial no se vió el azahar ni el nardo; campaba la flor del cardo, flor de monte, flor de erial muy abundante en el Pardo.

Flor que creímos marchita y que Maura resucita... ¡Ahora si que ni el demonio le sacude a don Antonio el polvo de la levita.

Mas no lleguéis a creer dure mucho tal consorcio; pues quien no llegue a comer en el festín del Poder de rabia entabla el divorcio.

Para obviar dificultades Romanones y Alhucemas pretenden con sus zalemas atraer a don Melquiades.

Cambó, al verlo, hace un mohín, se caía la barretina y marcha a orillas del Rhin y después a la Argentina, como diciendo: ¡a mi, Prim!

### AL SEÑOR GOBERNADOR

Señor: con la seriedad propia de todo cóplero, recurro a su autoridad por ver si Aranda de Duero logra tener elecciones para elegir concejales evitando dilaciones de ciertos plazos legales; y si le han rogado a usía que lo aplice *sine die* y en ese ruego confía, le suplico no confíe; porque si se aviva el fuego que hay latente en la Ribera y se encandila la hoguera no lo apaga ni don Diego.

Mirlan.

TÓNICO KROMWEL.—Neurastenia, anemia, debilidad, convalecencia, embarazo.

PECTORAL KROWEL.—Bronquitis, tuberculosis pulmonar, tos.

BIONAL.—Excelente tónico inyectable.

Productos elaborados en el Laboratorio Internacional Picomar.—Retiro.—Madrid.—Depósito.

Dos camiones-automóviles  
vende MANRIQUE, Huerto del Rey, 10, Oficinas

Establecimiento de vinos y comidas

DE

PEDRO BRIONES

PLAZA DEL GENERAL SANTOCILDES 1

CLINICA DENTAL

DE

D. EUSEBIO MORANCHEL

ESPOLÓN, 2-4

Regente: D. GABRIEL SALA  
DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca. Dentaduras montadas en caucho y oro. Puentes, sistema americano, dientes de espiga, coronas (muelas) y dientes de oro, desde 25 a 500 pesetas.

Dentaduras completas, desde 125 a 600 pesetas.

Almacén de Carbones

- Saturnino Pérez Salgado -

Hace saber a su numerosa clientela que ha trasladado el almacén de carbones a la calle de las Calzadas núm. 18 teléfono número 44; y para comodidad de la parroquia se reciben encargos en la Droguería de Mata, Mercado número 16 y teléfono, y en la tienda de ultramarinos de Las Colonias.

PRECIOS DE LOS CARBONES

Cok de hornos, quinta 6'50; piedra clase superior de la Carbonifera Castellana. Antracita galleta, 7; Ovoides de antracita, 6; Granza de la Carbonifera Castellana, 5; Menudo granocado para herreros y calderas de vapor, de la Carbonifera Castellana, 4; Cisco de Herra para braseros, sin tufo, 10; Eacina, 8.

TEJIDOS NACIONALES y extranjeros

Enrique López y López

ESPECIALIDAD EN LANERIA Y GENEROS BLANCOS

Plaza Mayor, 28

PRECIO FIJO

BURGOS

- COMBUSTOL -  
El mejor carbon para cocinas

Precio: Saco de 50 kilos 6

Se reciben encargos en «Mi Tienda», Sembrereria 3, «Ciudad de Santander», Plaza Mayor, 41, Comercio de Comestibles de Francisco Casado, Galera, 31, Salón Postal, Isla 17.

GRAN ESTABLECIMIENTO  
DE VINOS Y COMIDAS

- PEPE EL ANDALUZ -

ALMIRANTE BONIFAZ, 3

Vinos y licores de escogidas marcas = Refrescos espumosos

GRAN BARBERIA OBRERA

- FRANCISCO PÉREZ -

San Gil, 4. :-: Servicio esmerado.

Se admiten abonados

¡AQUÍ ESTA SEBASTIAN!

Mercado, 4 y 6.-BURGOS

Visita esta tienda y encontraréis ventajas enormes en

— CALZADO DE TODAS CLASES —

# \* A VER QUIEN DA MÁS \*

|   |                        |
|---|------------------------|
| Medias gasatransparentes, para señora, colores gris, marrones, blancas y negras | De pesetas 4'00 a 1'90 |
| Medias punto Estandart, negro extra, para señora, clase forma.                  | " " 1'50 a 0'60        |
| Medias punto inglés negro, primera, raya blanca, para señora                    | " " 3'50 a 2'15        |
| Medias punto inglés, negro garantizado, talla señora, clase costura.            | " " 1'75 a 1'05        |
| Medias punto inglés, pié sin costura, negro brillante, señora.                  | " " 2'75 a 1'85        |
| Medias punto ing. sin costura, clase fina, para señora                          | " " 2'60 a 1'45        |
| Segunda remesa de corsés "Imperio", para señora                                 | " " 6'50 a 4'20        |
| Cortes ligas, clase seda, en colores y negro, señora                            | " " 0'75 a 0'30        |
| Sobres de polvos Pompeya, Rachel, blanco y Roca                                 | " " 0'50 a 0'25        |

|   |                        |
|---|------------------------|
| Tirantes para caballero, clase extra, precioso colorido | De pesetas 2'50 a 1'20 |
| Ligas para caballero, calidad seda                      | " " 1'75 a 0'65        |
| Corbatas seda caballero, extenso calorido               | " " 1'75 a 0'90        |
| Calcetines caballero, clase fina, en colores            | " " 1'50 a 0'60        |
| Camisetas caballero, clase punto fino                   | " " 3'75 a 2'25        |
| Boinas Elósegui, primera; exijase marca                 | " " 1'90 a 1'25        |
| Cuellos planchados, clase hilo formas novedad           | " " 0'75 a 0'40        |
| Calcetines para niños (colores) sin costura desde       | " " 0'35 par           |
| Makejas bordar, sobres marca Campana a                  | " " 0'20 una.          |
| Algodón para medias, marca Campana a                    | a precio de fábrica.   |
| Bobinas hilo semi-seda, 500 yardas color negro cometa   | De pesetas 0'45 a 0'42 |
| Pastillas jabón Tocador, clase Winsor                   | " " 0'25 a 0'12        |
| Pastillas jabón Infinito surtido clases finas           | " " 0'40 a 0'20        |

Se liquidan todas las existencias de paquetes de lanas a cualquier precio. Precios increíbles en todos los artículos que trabaja esta casa comprendidos en el ramo de PAQUETERIA, MERCERIA, BISUTERIA, GÉNEROS DE PUNTO, con el fin de aligerar existencias.

**NO ES RECLAMO** SI DESEA ECONOMIZARSE DINERO EN SUS COMPRAS, VISITE USTED **MI TIENDA** SOMBRERERIA, 3

**EL COGNAC**  
**GIMÉNEZ Y LAMOTHE**  
**ES EL MEJOR**

**La Voz de Castilla**  
PERIÓDICO SEMANAL  
Organo defensor del Regionalismo Castellano  
— Se admiten suscripciones y anuncios —  
Redacción y Administración Lain-Calvo, núm. 3.-Teléfono 314

**ATENCIÓN** No olviden Vds. que en esta casa hay siempre buen surtido de toda clase de conservas de carne, pescados y frutas; vinos de Rioja y Valdepeñas, cacao, azúcares, cafés y chocolates elaborados a brazo; vinos de Jerez, Málaga, Moscatel, embotellados y por litros; champagne de varias uveas y sidra achampanada. Especialidad en vinos viejos para enfermos. **"El Buen Gusto"**  
(Administración de los automóviles de Burgos a Salas, Aranda y Villadiego).  
Plaza de Prim '21      Teléfono 105

## Maison Dorée

**CAFÉ -- LICORES -- SIDRA**  
Vinos espumosos y Champagnes.  
**ESMERADO SERVICIO POR CAMARERAS**      **ALMIRANTE BONIFAZ**

## \* MUEBLES \* ALCAIDE \* CAMAS \*

Extenso surtido en toda clase de muebles; modelos especiales en camas de matrimonio -- Descuentos en habitaciones completas -- Todos los muebles son rigurosamente garantizados y contruidos por personal competente en esta casa.  
**TALLERES DE EBANISTERIA Y TAPICERIA - FABRICA DE JERGONES METALICOS**  
**VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS**  
Plaza del Duque de la Victoria, 19  
**BURGOS**

**DROGUERIA Y PERFUMERIA**  
Ortopedia, específicos nacionales y extranjeros.  
Aguas minero-medicinales Esponjas, Cepillería, Colas, Pinturas, Barnices y Brochas

**I. Mz. Mata**  
Calle del Mercado, núm. 16  
**BURGOS**

**"LA AMERICANA"**  
GRAN BAZAR DE CALZADO DE TODAS CLASES  
A PRECIOS ECONOMICOS  
PRIM, 7      (Portales de Antón)

## CASA MUNGUÍA, SUCESOR DE A. REBOLLO

Plaza Mayor, 42      Lain-Calvo, 9      Teléfono número 88  
Esta casa acaba de recibir nuevas remesas de gabanes de caballero y jóvenes, abrigos de señora y niñas, pellizas, capas, mantas de Palencia y mantones. Gran surtido en impermeables para militar y paisano.



**TRAJES COMPLETOS**  
propios para mecánicos y motoristas en azules, a 17 y 22 pesetas y en lons impermeables a 18, 20 y 23 ptas.



**GABANES**  
para niñas y jovencitos desde 20, 25 y 30 ptas.



**GABANES DE CABALLERO**  
Ultimas novedades a 45, 50, 60, 80, 90, 100 y 125 ptas.



**CAPITAS IMPERMEABLES**  
para niños y niñas, a 10, 12, 15, 18 y 20 ptas.



**TRAJES COMPLETO ESPORT**  
en paño y pana a 50, 60, 70 y 80 ptas.